

217
Asunto: Apuntes relacionados con el Mitin verificado ayer por los llamados -- partidos de oposicion en el Zócalo.

774
AGOSTO 12 de 1,946.-

M
Sr. Sagoni
Co. Gral. Don
EMILIO BAIG SERRA, Jefe del Depto.
de Investigs. Polits. y Sociales
de la Gría. de Gobernación.
Presente.

Con relación al Mitin que celebraron el día de ayer en la Plaza de la Constitución los llamados -- Partidos de la Oposición con elementos que integran el -- Partido Nacional Constitucionalista; Federación de Partidos del Pueblo, y Partido Democrático Mexicano; propiamente de filiaaciones, respectivamente: "Henrriquista", "Castrista" y "Padillista", hemos creído pertinente hacer del superior -- conocimiento de usted los apuntes recogidos per los suscr- tes, no obstante que, apersonados con algunos de los compa- ñeros Inspectores, entre otros, Castro Reyna, Quesada, Figaro la, Saavedra, etc. y con el mismo Sub-Jefe de ese Departamen- to al muy merecido encargo de usted, nos dimos cuenta de -- que taquígraficamente fueron tomados por él los discursos de los oradores designados a dicho acto, en el que predomi- naron, la labor subversiva, las ofensas y amenazas con ten- dencias a la sedición, incluyendo en los demuestos a funci- narios de todas las gerarquías del Gobierno de la Repúbli- ca, al Candidato Nacional Lic. Miguel Alemán y aun al pro- pio Sr. Presidente de la República a quien se aludió en -- forma irónica y amenazante en conexión con los sangrien- tos sucesos de Bolivia.

Como a las diez horas comenzaron a reunir- se éstos verdaderos trastornadores del orden publico, dando comienzo a una cadena de desahogos que demuestran su impo- tencia y su despecho, a la par que el deseo de incitar al -- pueblo al tumulto o a la rebeldía, a pesar de que verios de los dirigentes aludieron a que obrarían dentro del orden, y con toda mesura, sin recurrir al insulto ni al ataque; cosa que total y ostensiblemente contrariaron quienes hicieron uso de la palabra, siendo el único más mesurado en verdad, -- sin que por ello no flagelara duramente al Gobierno, al Can- didato y al Cor. Carlos Serrano, el Sr. MELCHOR ORTEGA repre- sentante del Padillismo y prominente miembro del P.D.M.

A las 10.30. hs más o menos iniciaron sus -- discursos ENRIQUE RANGEL, JORGE PRIETO LAURENS, JOEL F. TORRES DAVID VILCHIS el profesor; el Dr. VICTORIO LORANDI, y el Lí- der AUSENCIO SIERRA, de Tranvías. Dentro de sus peroratas, llenas de amenazas y protestas, y de condenación al Regimen y a la "imposición" que dijeron, éste se empeña en consumir y a la "burla más sangrienta al sufragio que registra la -- histeria política de México;" fueron éstos oradores menos va-

ruentos y no tan agresivos como otras veces, y menos, mucho menos mordaces que quienes les siguieron en el uso de la palabra.

En efecto; se distinguieron por su mordacidad, su avilantez, su actitud agresiva y amenazante, LEON GARCIA, SOTO y GAMA, GARCIA TRAVESI y el Gral. GARCIA NEVARES, así como un hijo del CHE GARCIA, de Juchitán, Oax. y el inquieto, audaz y agresivo Prieto LAURENS, a quien imita y obedece JOEL TORRES, que ha venido haciendo de la política, desde hace mucho, un modus-vivendi.

JOSÉ PRIETO LAURENS, condenó la "mascarada" del 7 de Julio, que dijo, había sido la burla más sangrienta y descarada del Régimen al Pueblo; igualmente tildó de farsa el llamado complot, dijo que no era sino triguñuela de tintorillo a la que se preside un Juez miserable, Lic. Cesar, en tanto que otro, Glez. Bustamante hizo tarugo. -- El "complot" lo hará el Pueblo, no nosotros, agregó.

LEON GARCIA, agresivo y mordaz, habló después de DAVID VILCHIS y ENRIQUE RANGEL. -- Vilchis se desató en denuestos contra el Lic. Aleman, el Régimen y los que intervinieron en los trabajos preparatorios de la elección y en ésta misma, y Rangel afirmó que estaban dispuestos: a no permitir la burla y a dar la batalla en el lugar y hora que se les señale, pero que la "imposición", no se verificara, cueste lo que cueste. -- El Senador por San Luis Potosí, LEON GARCIA manifestó que no defendían personalismos, pero sí acabarían con todas las tiranías; agregando que al Pueblo no se le engaña sino una sola vez; que las farsas estaban condenadas a desaparecer, como DESAPARECERA ESA CANALLA A LA QUE COMBATIMOS Y QUE DEFIENDE EL PODER, sin necesidad de tanques, ni aviones, ni ametralladoras para derribar a un Régimen, QUE DE PODRIDO SE ESTA CAYENDO. -- Además que el Pueblo de Francia no necesitó más que la fuerza de su espíritu y su fé; el aliento de la Convención, etc. Pidió víctimas a MARIO LASO víctima de la más vil de las calumnias, agregando que no les arredran persecuciones, ni les importan su martirio, ni su sangre ni la muerte hasta dar al Pueblo la libertad a que tiene derecho, y la prosperidad que alumbrará pronto una aurora que se vislumbra. --

JOSE GOMEZ, hijo o nieto de Ché Gómez, dijo: que hablaba con el derecho que le daba llevar sangre en sus venas de un revolucionario que ofreció su vida y su sangre por los ideales que hoy se conculcan; que él, Gómez, invitó personalmente al Co. Presidente de la República a que asistiera al mitin, "COMO ERA SU OBLIGACION para dar cuenta de lo que es la verdadera voluntad del Pueblo; (voluntad del Pueblo, según el orador, consistente en seis u ocho mil personas que lograron reunir en una Urbe de millón y medio de habitantes, tres partidos, y... trayendo gente de fuera!!!) Si-guió diciendo Gómez que el Presidente prefirió ir a divertirse a "la feria de las manzanas" que cumplir con su deber; pero ya el Pueblo le tomaría cuentas a él y a todos sus colaboradores condenándolos a todos y apostrofándolos. -- Vitoreó a Padilla el abanderado de la Democracia.

El siguiente orador, el más agresivo y mordaz de todos; el más atrevido, injurioso y desafiante, fue el Sr. RAFAEL GARCIA TRAVESI, que por costumbre o sistema ataca implacablemente al Co. Presidente de la República, y al Sr. Lic. Aleman, el Cor. Serrano, etc. -- Dijo GARCIA TRAVESI entre otras cosas que Miguel Aleman soñaba con el triunfo, como el Sr. Presidente también; agregando: siga usted Sr. Lic. Miguel Aleman; Señor Presidente de la República, si-

Asunto: Apuntes relacionados con el Mitin verificado ayer por los llamados -- partidos de oposicion en el Zócalo.

AGOSTO 12 de 1, 946.-

ga usted soñando con el apoyo de las bayonetas, que pronto llegará la hora en que vea usted la realidad, para la cual existen un balcón y un poste simbólicos, como los de Bolivia. Injurio al Sr. Presidente de la Republica y al Sr. Lic. Miguel Aleman en forma asaz cruel y perfida, y todo su discurso puede considerarse, como ALTAMENTE GUBERNATIVO, y como UNA PERFECTA Y CLARA INCITACION AL PUEBLO, A LA SEDICION.

Se pidió un aplauso para los seis Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que condenaron la farsa gubernamental y los procedimientos del 7 de Julio y subsiguientes, y se pasó lista con los nombres de SANTOS GUAJARDO, OLGA Y LEIVA, de la FUENTE, etc., siendo todos vitoreados y aplaudidos.

Se anuncia que no pudiendo concurrir el Sr. Gral. J. AUGUSTIN CASTRO, por diversas razones y hallarse muy lejos, se había acordado que no concurriera tampoco el Sr. Lic. Padilla con el objeto de que siendo los dos candidatos a la Presidencia de la Republica, no se creara una situación de preeminencia a favor de éste último, si concurría. No obstante ello, poco después, se anunció como en efecto tuvo lugar, la llegada del Ex-Canciller que fué aclamado por los concurrentes.

MELCHOR ORTEGA recomendó cordura y ponderación, indicando que las causas justas y nobles, no necesitaban de la violencia ni el crimen. Condenó la farsa electoral, el fraude, y la calumnia del atentado famoso en contra del Lic. Aleman y del Cor. Terrano. Dijo que la voz oficial estaba representada por él, Ortega; por el Lic. Goto y Gama y por León García. Los demás puntos de su perorata se solidarizaron con los de los oradores que le precedieron, entre los que no se debe omitir al Lic. CARLOS LOBELI, diáque "diputado electo" por Guajalajara, quien dijo entre otras cosas, que el Sr. Lic. ALBMAN era el abogado, INFRA-MEDIOCRE, como le llamara ESTRADA CAJIGAL de todo el Foro Mexicano.

Tampoco debe omitirse la llegada de numerosos contingentes foraneos, que dijo eran XOCHIMILCAS, pues esto fué aprovechado para que LEON GARCIA dijera que así como en Xochimilco, en toda la Republica está con Padilla y en contra del Regimen, que "DE PEDRIDO DE ESTA CAYENDO SOLO".

Tambien Garcia Travesi ridiculizó al Gral. JIMENEZ DEL GADOMAS así como al Sr. Cor. CARLOS TERRANO, diciendo que querían parecerse a PALOMERA LOPEZ de triste memoria, pero que al parodiarlo, el mismo Palomera se sonrojaría, porque éstos eran unos miserables torturadores y aquél era hombre. Agregando que, éstos, como Aleman y toda su jauría, eran unos cobardes miserables, y que si querían demostrarles lo contrario, que sa-

lieran a la palestra, para ver quien de entre todos ellos, eran -
tan hombres. "COMO LOS QUE ESTAMOS AQUI".

SOTO y GAMA expresó: que venía a hablar con la voz del
viejo, pero no cascada ni temblorosa, sino con la misma voz con
que habló al lado de Zapata, el más fuerte, el más hombre, el más
puro de los revolucionarios. - Condenó la farsa democrática y las
fementidas promesas de libertad y de respeto al voto. - Agregó, que
como buen cristiano y mejor creyente, después de su fé en Dios, -
sin cuya voluntad nada se movía, respetaba a sus padres, pero te-
nía obligaciones con sus hijos, y que sus hijos estaban allí de-
mostrándole con su ejemplo de civismo que no había que abandonar
el camino, lleno de espinas y abrojos, pero que conduciría a la an-
siada libertad que el Pueblo Mexicano merecía. Dijo que le conmo-
vía hasta lo más hondo de su alma ver esos batallones de hombres
resueltos a ofrendar sus vidas y despreciar los peligros para li-
berar al Pueblo de las garras de la opresión e impedir que el a-
tentado de lesa democracia se consumara, y preguntó si el pueblo
le permitiría: respondiendo todos que no, y lanzando vivas a Padilla.
siguió diciendo que recordaba sus buenos tiempos mozos y los
peligros de la lucha que alguna vez consideró estériles, pero ahora,
ya aunque viejo, puedo morir tranquilo, porque veo que ésta gene-
ración viene por los fueros de la dignidad ciudadana y con Padilla
a la cabeza hará que cristalicen los ideales. He hablado ha-
sta aquí con el corazón; agregó: ahora voy a hablar con el cerebro.
El enemigo es poderoso, la lucha será cruenta; el camino es escabro-
so pero no hay que cejar; firmes en la brega, serenos en el peligro,
resueltos ante la adversidad, y no importen amenazas, martirios ni
persecuciones, pues Dios habrá de permitir que lleguemos al triun-
fo que no está lejano; pero solo recordado, mucha cautela, mucho
cuculo, y mucha decisión; mucha fé en el que todo lo que puede, por
debemos pensar, que Dios, al ver el castigo que por lustros ha su-
frido el Pueblo Mexicano, la ha marcado la hora de su liberación.
Refirió que en sus luchas, en los campos de Morelos, habló con un
que para ellos era el "Mateuquén" de sus filas; el Gral. Reynaldo
Lecona a quien le interrogó el, Soto y Gama, si triunfarían y cual
do, donde o como vendría la victoria. El General Lecona respondi-
ó dijo Soto y Gama: "Licenciado: que ganaremos, es innegable, pero es
cuanto a como y donde, no me lo pregunta; ganaremos porque nos as-
te la razón y defendemos la justicia; Eso que me dijo el Gral. Le-
cona, es lo que yo les digo a uds: que ganaremos nadie lo duda,
que el triunfo es nuestro, es incuestionable, pero donde y como, no
lo sabré decir. Elogio a Padilla a quien llamó el más preclaro
los políticos de Mexico; el abanderado de la Democracia en el co-
tinento, etc., y agregó: el Gral. Obregón, con su claro talento, co-
es, y quien que solo es permitida a los genios, decía que al enem-
go había que hacerle lo contrario de lo que quería; que las bata-
llas deberían librarse, donde y cuando uno quisiera y no en lugar
o la hora marcada por el enemigo; como la batalla está próxima
la daremos donde el enemigo quiere ni en el lugar a que nos es
llamando, y repitió con mucho tino, con cautela, con maña, MUCHA
iremos al triunfo después de dar la batalla, pero el lugar y la
nos la marcará, y de ello debemos estar pendientes para el momento
más oportuno, el Lic. Padilla; solo puedo asegurar a uds. que el
fo es nuestro y que no está lejano el día ni la hora de las li-
tades de este sufrido Pueblo Mexicano; así lo esperamos en Dios
se lo pedimos con nuestra fé de creyentes y de cristianos con-
cidos; Condenación al Régimen y sus procedimientos y, mas elogiando
al Ex-Canciller cerraron la larga y fogosa peroración de Soto
ma.

Tras los prolongados aplausos al discurso de Soto
y Gama, habló el Sr. Lic. Padilla. Dijo el

Dijo el Candidato del Partido Democrático Mexica-
no LIC. PADILLA lo siguiente: no podía faltar a
este acto significativo en la historia de la democracia
de mi país, sin traer a uds. un mensaje de orientación ya
que nunca antes, los partidos representativos de la genui-
na voluntad popular han observada mayor sensatez y cordu-
ra en contra de las corrupciones del Poder y del oro de
que dispone a caudales; por ello hay que esperar y así lo
espero yo, agregó, que no prevalecerá sobre los destinos
de mi Patria la burla que se pretende, pese a que no ire-
mos a la violencia, pese a las persecuciones que han comen-
zado a desatarse. En efecto: "no se puede achacar a los
Partidos del Pueblo libre, el haber manchado con sangre es-
ta etapa de lucha cívica, como ha ocurrido en León, en San
Luis Potosí, en Cuernavaca, en Zacimica y otros muchos luga-
res en donde los elementos oficiales y del P.R.M., y del P.
R.I., han cometido crímenes que están sin castigo gozando
de impunidad con el apoyo del elemento oficial los auto-
res. - Se dice, agregó Padilla, que las elecciones han termi-
nado, PERO FRENTE AL PROPOSITO DE LIBERAR AL PO-
BLER PUBLICO QUE QUIERE CONTINUAR LA IMPOSICION, EL PUEBLO
SE PONE EN PIE PARA LIBRAR LA BATALLA, y se convierte el
país en un campamento de lucha por las libertades. - Tene-
mos en frente un enemigo poderoso y fuerte; el camino a se-
guir está plagado de acechanzas y peligros; los procedi-
mientos son bien conocidos y hay que prepararse contra e-
llos; debe el pueblo mantenerse erguido y en pie de lucha
y hacer un solo frente para protestar contra el fraude e
impedir que se consuma. Cuando un pueblo muere de ham-
bre; cuando es atropellado y envilecido; cuando veo que mis
conciudadanos van a Estados Unidos en calidad de praceros
en busca de un bruto y de libertades que no han en-
su propio suelo, se endurece el ánimo y se acrecienta el
-espíritu en disposición de sacrificio por una causa gene-
rosa. Pero el pueblo parece despertar y ha respondido co-
mo lo prueba la asiate via de estos batallones de valien-
tes hijos de un pueblo que creyó en fementidas promesas y
que pensó en que le sería quitada la corona de reinas
que ha ceñido en su frente, y que se revela al ver que el
Presidente de la República desdeó con insolencia la co-
rona de Laurel que el mismo Pueblo quiso ceñir sobre sus
cienes. - México, dijo Padilla, ES EL UNICO PAIS DEL CONTINEN-
TE EN BORDA NO UNICA EL PABELLON DE LAS DEMOCRACIAS ni
se ha dejado sentir el influyo de las Naciones Unidas que
licharon en contra de las tiranías, y es por ello que el
Pueblo no viene hoy, CON LA MARCHA DE LA DEMOCRACIA como
el 7 de Julio, sino con la decepción y la convicción en
lo mas honro y sensible de su ser, por la burla de que ha

...ido víctima, pero que la cual no habrá de prevalecer sobre los
destinos de México, porque para ello todavía hay hombres libres
y de la Democracia en México. - Nunca se vio, siguió diciendo Padilla
dilla que las masas ciudadanas concurren con tanto desinterés
y patriotismo a las justas cívicas; ni que se condujesen con
mayor entereza sin apatitos bastardos, siendo su mejor prueba
la garantía, mas absoluta la pobreza de su actuación sin mancharse
se ni con los dineros del erario, ni con sangre de los adversarios,
manchando sus gloriosos estandartes, y han sido quienes los
explotan los que han obtenido todas las ganancias. - Por ello
y me siento feliz de exhibir al martirio y cumplir el deber al
grado de denunciar las injusticias. Después de la mención a los
braceros habló de guelidos miserables de la burocracia que ven
rroer ríos de oro merced a la prevaricación de los funcionarios
ese es el pueblo, el que produce, el que consume, y que pronto
rá la mas grande de las batallas: la resistencia del espíritu
cívico, que es mas grande que la de las fuerzas armadas, como
verá el día que el pueblo se yerga con los brazos cruzados, la
ciencia que tiemble toda la Nación. Del dolor de todos los me
cancos debe surgir un Partido fuerte y único, ya que la libertad
nace en la adversidad, y la democracia no se consigue, como
poco un Gobierno con los Bancos ni con los Edificios. Dijo
jo el Ex. Canciller, no dejará sin protección al pueblo mexicano
en esta lucha por la causa mas pura y limpia, y ese pueblo es
campamento, aplaudió de hombres libres, que, como aquellos que
contrara Jesús, y de quienes dijo que tenían hambre y sed de
justicia, la encontrarán pronto. Confíen en Dios, y adelante.
terminó diciendo el Lic. Padilla.

La multitud se dispersó en varios sentidos, sin que
orden se alterara mas que por gritos desteplados y ofensas
injurias al Presidente de la República, al Gobierno, al P.R.
al Lic. Aleman, etc. La concurrencia sería como de 3 a 10 mil
mas aproximadamente. Se notó concurrencia de gente traída
fuera y ostensiblemente se se alaron elementos del Puerto de
Veracruz, de Villa José Cardel y otros lugares, con FRANCISCO
BARA y otros encabezándolos. Se advirtió la presencia de
elementos alemanistas, como oyentes o quizás como despechados
ya que algunos aplaudían a los oradores dando muestra de as
timiento. No hubo policía, y si notamos la concurrencia de
rosos agentes del servicio secreto y de la Procuraduría li
tándose a una actitud de prudentes observadores. La Duque
ga como de costumbre, se exhibió con gritos y arengas y la
do elevadas, amenazas e insultos a funcionarios, al Lic. Aleman
Coronel Ferrand etc. Iba de abanderada con nuestra enseña
nal de la que, igualmente que de nuestro Himno Patrio, se ha
mal uso en este acto de alteración de la tranquilidad publ
ya que fué ostensiblemente subversivo. Se notó la presen
do Generales del Ejército, Torres Aviles, López Real, Bar
no Sánchez, y otros militares que aplaudían frenéticamente

A las 13.15 terminó el acto. - El auto Placas A-
repartió profusa propaganda padillista, con fotografías en
tales, de diversos poblados de la República, y en el reverso
leía: en este lugar fué aclamado y triunfó el Candidato del
Pueblo; aludiéndose a la "imposición" y a que se evite que
fraude se consume.

RESPECTUOSAMENTE.